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ATA da 440ª Reunião Ordinária da Congregação do Instituto de Física, realizada em 14 1 

de março de 2023 2 

Às quatorze horas e trinta minutos do dia 14 de março do ano de dois mil e vinte e três, na 3 

Sala de Seminários do Instituto de Física (IF) da Universidade Federal da Bahia (UFBA), 4 

reuniu-se a Congregação do referido instituto para a sua 440ª reunião ordinária, sob a 5 

presidência do professor Ricardo Carneiro de Miranda Filho, Diretor do instituto; com a 6 

presença de: Cássio Bruno Magalhães Pigozzo, Vice-Diretor; Frederico Vasconcellos 7 

Prudente, Coordenador do Colegiado dos Cursos de Graduação em Física; Carlos Alessandre 8 

Domingos Lentini, Chefe do Departamento de Física da Terra e do Meio Ambiente (DFTMA); 9 

Micael Dias Andrade, Chefe do Departamento de Física do Estado Sólido; Humberto de 10 

Almeida Borges, Chefe do Departamento de Física Geral (DFG); Marcus Vinícius Santos da 11 

Silva, representante do Corpo Docente; Esdras Santana dos Santos, representante do 12 

Instituto de Física no Conselho Acadêmico de Ensino (CAE); Thierry Jacques Lemaire, 13 

representante do Instituto de Física no Conselho Acadêmico de Pesquisa e Extensão 14 

(CAPEX); André Luiz Pires de Souza Leal, representante dos servidores técnico-15 

administrativos; e Olival Freire Júnior, professor e palestrante; para discutir a seguinte pauta: 16 

1) Perspectivas para a política científica nacional (palestrante: Prof. Olival Freire Júnior); 2) 17 

Relatórios de atividades de extensão: I – nº 9971, relativo à proposta nº 10734, 1ª Escola 18 

Baiana de Biomatemática INCT-INTREE; II – nº 9604, relativo à proposta nº 15707, Ciências 19 

e para Além das Ciências - Seminários da Graduação 2021.1; III – nº 9997, relativo à proposta 20 

nº 16781, Laboratório didático de Física de baixo custo utilizando a plataforma Arduíno; e IV 21 

– nº 10393, relativo à proposta nº 17159, Fisiamigxs: um perfil de divulgação científica 22 

produzido por estudantes do Instituto de Física da UFBA; 3) Proposta de atividade de extensão 23 

nº 18804 - Semana Nacional de Ciência e Tecnologia da UFBA 2022; 4) Aprovação, ad 24 

referendum, da cessão do Prof. Olival Freire Júnior ao Ministério da Ciência, Tecnologia e 25 

Inovação para exercer o cargo de Diretor Científico do CNPq; 5) Concessão de bolsas no 26 

âmbito do Projeto de Pesquisa para o desenvolvimento de um sistema autônomo de detecção 27 

e monitoramento de óleo no oceano (TED nº 001/2022/CENSIPAM/UFBA – processo nº 28 

23066.038948_2022-92); 6) Mudança do juramento relativo à colação de grau das formandas 29 

e dos formandos dos cursos de graduação do IF proposta pelo respectivo Colegiado; 7) Minuta 30 

de resolução que dispõe sobre a implementação das Diretrizes Curriculares Nacionais 31 

referentes à Educação das Relações Étnico-raciais e para o Ensino de História e Cultura Afro-32 

brasileira e Africana, Educação em Direitos Humanos e Educação Ambiental nos Projetos 33 

Pedagógicos de Curso (PPC) de graduação, a ser apreciada pelo CAE; 8) Minuta de resolução 34 



que regulamenta o processo seletivo de vagas residuais, a ser apreciada pelo CAE; 9) O que 35 

ocorrer. Dando início à reunião, o professor Ricardo agradeceu a todos pela presença e, antes 36 

de passar ao primeiro ponto da pauta, colocou em apreciação a ata da 436ª reunião ordinária 37 

da Congregação, sendo ela aprovada pelo plenário por unanimidade dos presentes. Passando 38 

ao ponto de pauta 1) Perspectivas para a política científica nacional (palestrante: Prof. 39 

Olival Freire Júnior), o professor Ricardo concedeu a palavra ao palestrante, que procedera 40 

à sua apresentação. O professor Olival discorreu acerca do histórico de subfinanciamento da 41 

Ciência, Tecnologia e Inovação (CTI) no Brasil e, também, sobre a importãncia da ciência para 42 

a sociedade, como valor cultural, social e econômico. Entre outras questões, o palestrante 43 

discorreu ainda sobre os orçamentos do FNDCT e do CNPQ, no período de 2000 a 2019; 44 

sobre a necessidade de existência de uma escola básica inclusiva, gratuita e de qualidade; e 45 

apresentou, também, as perspectivas futuras para a CTI. Com o final de sua exibição, a 46 

palavra foi aberta ao plenário, que apresentara uma série de perguntas e comentários ao 47 

expositor. Não havendo mais inscritos, o Presidente agradeceu ao professor Olival pela sua 48 

presença, o qual prontamente também agradecera pelo convite. No ponto de pauta 2) 49 

Relatórios de atividades de extensão: I – nº 9971, relativo à proposta nº 10734, 1ª Escola 50 

Baiana de Biomatemática INCT-INTREE; II – nº 9604, relativo à proposta nº 15707, 51 

Ciências e para Além das Ciências - Seminários da Graduação 2021.1; III – nº 9997, 52 

relativo à proposta nº 16781, Laboratório didático de Física de baixo custo utilizando a 53 

plataforma Arduíno; e IV – nº 10393, relativo à proposta nº 17159, Fisiamigxs: um perfil 54 

de divulgação científica produzido por estudantes do Instituto de Física da UFBA, o 55 

Presidente apresentou ao plenário os relatórios mencionados acima e, não havendo 56 

discordantes quanto ao conteúdo exibido, tais documentos foram aprovados pelo órgão por 57 

unanimidade dos presentes. No ponto de pauta 3) Proposta de atividade de extensão nº 58 

18804 - Semana Nacional de Ciência e Tecnologia da UFBA 2022, o Diretor apresentou a 59 

todos a proposta em questão, destacando a recorrência de sua realização. Não havendo 60 

contrários à execução da referida proposta, tal documento foi aprovado pelo plenário por 61 

unanimidade dos presentes. No ponto de pauta 4) Aprovação, ad referendum, da cessão 62 

do Prof. Olival Freire Júnior ao Ministério da Ciência, Tecnologia e Inovação para 63 

exercer o cargo de Diretor Científico do CNPq, o Presidente informou a todos que a 64 

aprovação ad referendum supracitada se deu em função da relevância do cargo em análise 65 

e, também, da necessidade de urgência de uma decisão acerca do tema, destacando ainda a 66 

existência de uma aprovação ad referendum anterior à sua, realizada pelo Chefe do DFG, 67 

sobre tal demanda. Não havendo qualquer posicionamento contrário, a aprovação ad 68 

referendum apresentada pelo Presidente foi acatada pelo plenário, por unanimidade dos 69 

presentes. No ponto de pauta 5) Concessão de bolsas no âmbito do Projeto de Pesquisa 70 

para o desenvolvimento de um sistema autônomo de detecção e monitoramento de óleo 71 



no oceano (TED nº 001/2022/CENSIPAM/UFBA – processo nº 23066.038948_2022-92), o 72 

Presidente apresentou a todos uma solicitaçao realizada pelo professor Carlos Alessandre 73 

Domigos Lentini para implementação de duas bolsas no âmbito do projeto em tela, sendo os 74 

seus destinatários os pesquisadores Marco Antônio Florezano e Guilherme Augusto Stefanelli 75 

Franz. Complementando, o professor Ricardo relembrou aos presentes que aquela 76 

Congregação já havia aprovado, para o senhor Florenzano, em dezembro do ano anterior, a 77 

destinação de uma dessas bolsas, sendo necessário, para a sua efetivação, apenas o envio 78 

à FAPEX de algumas informações não contidas na ata da reunião supracitada, do qual ele 79 

mesmo se encarregaria. Tais informações, de acordo com ele, seriam a modalidade em que 80 

se daria a participação do pesquisador no projeto, sendo ela a de pesquisador visitante, e os 81 

motivos que levaram à sua escolha, questões essas já discutidas e aprovadas em reunião 82 

daquela Congregação, mas, conforme mencionado, não contidas em ata. Quanto ao segundo 83 

destinatário das bolsas, após a análise do seu curriculum vitae e das informações transmitidas 84 

pelo coordenador do projeto, as quais demonstraram a capacidade profissional e científica do 85 

interessado e, consequentemente, a sua importância para o desenvolvimento do projeto em 86 

destaque, o plenário votou e aprovou o nome do Dr. Guilherme Augusto Stefanelli Franz para 87 

participação como pesquisador visitante no projeto em tela, sendo aprovado também a 88 

destinação para ele de bolsa no valor de R$ 5.200,00, por um prazo de 24 meses. No ponto 89 

de pauta 6) Mudança do juramento relativo à colação de grau das formandas e dos 90 

formandos dos cursos de graduação do IF proposta pelo respectivo Colegiado, o Diretor 91 

relembrou a origem da demanda em questão, a qual fora apresentada pelo servidor André 92 

Leal, que, à época, pleiteou uma discussão sobre a possibilidade de retirada de palavras de 93 

cunho religioso do juramento obrigatório realizado nas colações de grau da UFBA, mais 94 

precisamente no seu Instituto de Física. Diante disso, salientando que a questão já havia sido 95 

discutida no Colegiado dos Cursos de Graduação em Física, o Presidente apresentou a todos 96 

uma proposta elaborada pelo citado órgão para alteração no texto do referido juramento. 97 

Complementando, o Diretor destacou ainda que tal proposta já havia recebido sua aprovação 98 

ad referendum, a qual trazia para a apreciação do plenário. Após alguns breves comentários, 99 

não havendo discordantes quanto ao que fora apresentado, o plenário acatou a aprovação ad 100 

referendum do Presidente por unanimidade dos presentes. No ponto de pauta 7) Minuta de 101 

resolução que dispõe sobre a implementação das Diretrizes Curriculares Nacionais 102 

referentes à Educação das Relações Étnico-raciais e para o Ensino de História e Cultura 103 

Afro-brasileira e Africana, Educação em Direitos Humanos e Educação Ambiental nos 104 

Projetos Pedagógicos de Curso (PPC) de graduação, a ser apreciada pelo CAE, o Diretor 105 

condeceu a palavra ao professor Esdras Santana, o qual explicara os detalhes da demanda 106 

em questão. Após breve discussão acerca do tema, o plenário concordou pela realização de 107 

um encontro futuro específico para tratar sobre o referido assunto com mais profundidade. No 108 



ponto de pauta 8) Minuta de resolução que regulamenta o processo seletivo de vagas 109 

residuais, a ser apreciada pelo CAE, em vitude do pouco tempo restante para o término da 110 

reunião, o plenário decidiu pelo adiamento das discussões acerca do ponto de pauta em 111 

destaque, devendo ser ele apreciado em reunião futura da Congregação. No ponto de pauta 112 

9) O que ocorrer,  como ninguém mais quis fazer uso da  palavra, o Presidente deu por 113 

encerrada a reunião, e eu, Wilian da Silva Santos de Cerqueira, Assistente em Administração, 114 

lavrei a presente ata, que, após lida, discutida e achada conforme pelos membros da 115 

congregação, será assinada pelos presentes. 116 
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